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是芥末日 vs.世界末日 
日期：2016年 12月 4日  

經文：路加福音廿一:5-11; 25-36（馬太福音廿四:3-33）               楊惇皓傳道 

【前言】 

會取這個講題是因為之前在網路上看到一則關於「世界末日」的笑話!! 

「話說上帝是個很喜歡吃生魚片的人，喔不！說錯了，是很喜歡吃生魚片的神。他

的廚師每天都要為他精心準備好吃的沾醬配合生魚片吃，為了不讓上帝每天吃得厭煩，

廚師替上帝設計了一套一星期的醬料，星期一到星期天都有不同的沾醬風味，但是不管

如何精心調配，上帝還是最喜歡吃醬油沾芥末的原始風味，因此星期天就成了上帝最期

待的芥末日。 

某次又到了星期天，廚師卻搞錯了，忘記今天是芥末日，竟捧上有淡淡柚香的柚子

醬油給上帝。上帝非常生氣，他等了一星期才等到芥末日的到來，於是發脾氣對著廚師

大吼：『今天是芥末日啦！是芥末日啦！』」這就是「世界末日」的由來……。 

不管這個笑話你覺得好不好笑，但可以確定的是人們用這個笑話開了上帝的玩笑，

也用輕鬆甚至戲謔的態度在看待「世界末日」這件事，覺得「世界末日」是個笑話，但

回到現實，很遺憾的，上帝對祂所說的世界末日及審判是非常非常嚴肅的！這就是為什

麼我的題目訂成這樣，因為這兩種面對末日的生命態度是截然不同的！ 

 你可能會覺得奇怪，為什麼在迎接耶穌誕生的將臨期第二主日要看末日的主題

呢？因為上帝的作為我們需要放在歷史的脈絡中來看，才能感受到耶穌第一次降生來到

世上的重要及神聖性。 

 因此我們先一起來禱告再繼續看下去！ 

【本論】 

一、主來的日子近了 

今天的經文在馬太福音 24章中也有一段平行經文，因此我們待會兒會對照著看。 

在今天的經文中，我們看第 5-7節，這裡指的是末日之前的徵兆，雖然路加沒有提

到末日，但馬太福音 24:3 有提到「…請告訴我們，什麼時候有這些事？你降臨和世界
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的末了有什麼預兆呢？」由此可知耶穌後面的陳述是針對末日徵兆所說；第 12-24節則

是指著當時的耶路撒冷被羅馬包圍，聖殿被毀的災難；而第 25-36則是再次回到末日之

時會出現的景象及耶穌對門徒的提醒。 

但這只是基本的區分，其實這段經文有點難完全切割哪個部分是在講當時聖殿的情

形，哪個部分是在講末日之前的徵兆，某種程度上是相互重疊，又指當下、又指將來的，

因為在歷史中，耶路撒冷聖殿在主後 70 年被羅馬軍隊毀滅當時也大致發生了經文所陳

述的事實。 

對這段有了基本了解後，我們來看經文本身。門徒問：「你降臨和世界的末了有什

麼預兆呢？」從這一段和馬太福音 24 章相比對，我們可以整理出末日之前的幾個徵兆

如下，而這些徵兆某種程度上也都反映在我們近代人類歷史中。 

自然界方面： 

路加福音 21:11 「地要大大震動，多處必有饑荒、瘟疫，又有可怕的異象和大神

蹟從天上顯現。」馬太福音 24:7「 民要攻打民，國要攻打國；多處必有饑荒、地震。」 

我們先來看一段影片，關於各地的天災及自然界的反撲情形。（Youtube 搜尋：末

日徵兆與被提） 

我特地從網路上維基百科查到這幾百年來全球關於大地震的數字（芮氏規模 7.0以

上） 

 16世紀 4次 

 17世紀 11次 

 18世紀 18次 

 19世紀 32次 

 20世紀 192次(8.0以上 45次) 

 21世紀目前才 16年 247次(8.0以上 14次)  

 自第一世紀至十九世紀，世界上所發生的地震之總和，還不及二十世紀所發生的地

震。這五、六年來，世界上所發生的地震更加頻密。 

1. 瘟疫 

 18世紀前 1800年間只有 10次大流行 

 19世紀到現在 200年間已經有 13次大流行 

2. 饑荒 



3 

根據聯合國 2015 年的報告，全世界仍有八億左右人口是處在飢餓的情況下生活，

約佔全球人口 12.9％。不僅是食物上的短缺造成的饑荒，即便在那些物質豐裕的國家，

也面臨著靈性饑荒的危機，先知阿摩司曾說：「主耶和華說日子將到，我必命饑荒降在

地上。人飢餓非因無餅，乾渴非因無水，乃因不聽耶和華的話。」（摩八：11）人們不

在乎自己的靈性生活，只想追求及滿足物質的享受，這是另類的饑荒危機。 

社會方面： 

1. 打仗與打仗的傳言 

馬太福音 24:6 「你們也要聽見打仗和打仗的風聲，總不要驚慌；因為這些事是必

須有的，只是末期還沒有到。」 

我們都知道，光在二十世紀就爆發了兩次世界大戰，中國內戰、韓戰、越戰、以阿

戰爭、兩伊戰爭、波斯灣之戰、美伊之戰，一直到近代的全球性恐怖攻擊，到這幾年的

ISIS 伊斯蘭國竄起……等，都應驗了主的預言，也讓人體會到末日破近的真實性。 

2. 道德淪喪 

提摩太後書 3:1-4「你該知道，末世必有危險的日子來到。 因為那時人要專顧自己、

貪愛錢財、自誇、狂傲、謗瀆、違背父母、忘恩負義、心不聖潔、 無親情、不解怨、

好說讒言、不能自約、性情兇暴、不愛良善、賣主賣友、任意妄為、自高自大、愛宴樂、

不愛神。」 

馬太福音 24:12「只因不法的事增多，許多人的愛心才漸漸冷淡了。」而這兩段經

文不就是現在人與人之間生命的寫照嗎？ 

3. 全球化現象 

但以理書 12:4「但以理啊，你要隱藏這話，封閉這書，直到末時。必有多人來往奔

跑，知識就必增長。」 

這經文是因為有天使來跟但以理說許多關於將來的事情，最後天使提到「將來必有

多人來往奔跑，知識就必增長。」這讓你想到甚麼？ 

還有甚麼比坐飛機在天空飛來飛去還快的移動奔跑呢？現在的交通快捷已經使我

們成為全球化的公民了。還有甚麼比網路世界裡的知識量還驚人的增長呢？現在是一個
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資訊大爆炸的世代。而這一些末日的警向，在但以理書裡面早已預言了，只是當時的人

聽不懂，我們現代人一看聖經就完全明白了，因為指的就是我們現在的科技世代。 

信仰方面： 

路加福音 21:8 耶穌說：「你們要謹慎，不要受迷惑；因為將來有好些人冒我的名

來，說：『我是基督』，又說：『時候近了』，你們不要跟從他們！」馬太福音 24:5 「因

為將來有好些人冒我的名來，說：『我是基督』，並且要迷惑許多人。」 

1. 有假基督、假先知 

在末後的世代，到處都有假基督出現，在韓國有文鮮明，自稱 16 歲時登一座小山

時受到了所謂「耶穌」的啟示，從此立志拯救全人類，他創立了統一教，自立為教主。

在中國大陸甚至有全能神教會或自稱東方閃電的教派，宣稱耶穌的工作沒有完全，將來

會有女基督會帶來審判等，這些假基督的教派不僅是迷惑了一般的農村百姓，連許多飽

學經書的人都被他們洗腦迷惑了。 

2. 信徒受逼迫 

路加福音 21:12「但這一切的事以先，人要下手拿住你們，逼迫你們，把你們交給

會堂，並且收在監裡，又為我的名拉你們到君王諸侯面前。」馬太福音 24:9「 那時，

人要把你們陷在患難裏，也要殺害你們；你們又要為我的名被萬民恨惡。」 

這個世代是越來越亂，基督徒想要宣揚上帝的真理價值，有時候與這個世界的享樂

主義、放縱主義、個人主義的潮流相違背時，是很有可能受到逼迫的，甚至基督教的基

本教義或主張有一天如果被這個世界判定為違法的時候，那個逼迫可能是免不了的。 

然而在教會歷史中我們看見，越厲害的逼迫，往往帶來更大的復興及信仰的堅定，

正如第二世紀教父特土良所說的：「殉道者的血是教會的種子。」 

3. 福音傳遍天下 

馬太福音 24:14 「這天國的福音要傳遍天下，對萬民作見證，然後末期才來到。」 

在末世來臨之前耶穌說「福音會廣傳」，我們觀察可以發現，似乎從未有一個時代

像現今一樣，福音事工如此蓬勃，傳福音如此便利、方式及媒介如此多元。現在許多教

會紛紛起來作宣教工作，不論是短宣、中宣、長宣，國內或海外，台灣及全球教會都積

http://cb.fhl.net/read.php?id=25835&VERSION=nstrunv&TABFLAG=1
http://cb.fhl.net/read.php?id=23963&VERSION=nstrunv&TABFLAG=1
http://cb.fhl.net/read.php?id=23967&VERSION=nstrunv&TABFLAG=1
http://cb.fhl.net/read.php?id=23972&VERSION=nstrunv&TABFLAG=1
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極投入響應，而且還有各樣不同的福音機構如雨後春筍般的成立。這種榮景大概是教會

歷史以來從來沒有過的現象，而主也預言說，在末日來臨前這是必有的現象。 

講了這麼多的徵兆在我們這個時代都逐漸實現，無非是要證明兩件事情： 

1. 上帝具有超越性及主宰性，是輕慢不得的，祂在歷史中掌權 

上帝在歷史中掌權，在舊約中讓我們看見，祂不僅是以色列人的神， 也是外邦人

的神， 祂可以使用外邦人國王的軍隊來刑罰以色列人， 例如興起波斯滅掉北國以色

列， 也興起巴比倫滅掉南國猶大， 對不認識神的人，上帝仍然可以有祂調兵遣將的方

法。 

另外，上帝用話語創造天地，但聖經也記載說， 到末日的時候 ，天地將要廢去，

神的話語卻永遠存長存下來。因此上帝的超越性及主宰性是清楚可見的。 

2. 末日真的近了 

路加福音 21:29-31「耶穌又設比喻對他們說：你們看無花果樹和各樣的樹；他發芽

的時候，你們一看見，自然曉得夏天近了。這樣，你們看見這些事漸漸的成就，也該曉

得神的國近了。」約翰福音 14:29「現在事情還沒有成就，我預先告訴你們，叫你們到

事情成就的時候，就可以信。」 

剛剛舉了那麼多的例子就是要告訴大家，現在事情已經逐步成就了，你們要信「世

界末日的審判信息」是真實又迫切的，末日近了，但到底甚麼時候，聖經說除了上帝，

不會有人知道，但我們可以確定的是，至少比起聖經寫作年代當時的信徒，我們又更近

了 2000年。 

 那麼在我們相信了末日真的迫近了之後，我們是不是每天就愁雲慘霧的等著主

再來就好了，還是我們基督徒應該如何自處或面對這個末世即將來臨的世界呢？ 

 二、末日對現代基督徒的意義 

我認為基督徒面對末世至少有以下三個重點需要去注意。 

1. 對社會現象要見怪不怪 
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耶穌已經明說了，將來人只會更加墮落，因此不管這個世界發生了甚麼荒謬乖誕的

事情，基本上我們都可以用來證實一件事情，就是聖經說得真是沒錯，並且更加確定這

個世界是走向滅亡、走向末日，也就是耶穌再來的日子更靠近了。 

2. 平衡信仰的實踐性及終極性 

實踐性：努力做光做鹽、在各領域傳福音改造社會 

     積極參與各項使人生命改造行動 

     本教會使命：贏得人為耶穌而活 

     最重要的是要廣傳福音，領人悔改 

終極性：願意接納現況、任憑惡人當道，將來主審判 

     日頭照好人也照歹人 

     麥子與稗子 

     耶穌也這麼做 

施洗約翰被希律殺了，主沒有為他平反。「約翰的門徒來，把屍首領去埋葬了，就

去告訴耶穌。耶穌聽見了，就上船從那裡獨自退到野地裡去。眾人聽見，就從各城裡步

行跟隨他。」(太 14:12-13)。彼拉多殺害加利利人，主也沒有為他們平反：「正當那時，

有人將彼拉多使加利利人的血攙雜在他們祭物中的事告訴耶穌。耶穌說；你們以為這些

加利利人比眾加利利人更有罪，所以受這害嗎？我告訴你們，不是的！你們若不悔改，

都要如此滅亡！」(路 13:1-3)。相信主耶穌的表現必使許多人大為失望，因他們總期望

主為那些人申冤，或發出一些嚴厲判詞，但主一直沒有如此作。是主麻木不仁嗎？絕對

不是。相信主心裡必定很難過。但主始終是以屬天的眼光去看事情。 

因此我認為基督徒對這個世界不應過度樂觀，我不是反對這幾年教會參與政治的活

動，但從耶穌的榜樣來看，我認為不要太執著於政治運動或社會改造，因為主在世時候，

也從來沒有為社會上不公義的事抗爭過，並且主降世上的目的不是為了抗爭，而是為了

拯救及改變生命。 

從終極的眼光來看，人是走向墮落滅亡的，改善社會只能收短效，無法收長效。我

認為即便是一個基督化的國家，也不可能建立一個公義的世界，因此我們唯一的終極盼

望就是「主再來」，由祂親自在地上作王掌權，公義完美的國度才會完全實現。 

因此我們應該更積極傳福音，領人悔改，並且不要效法這世界、保守自己的生命不

沾染世俗才是最重要的事。懂得拿捏及平衡信仰中的實踐性及終極性，能幫助我們成為

一個更平衡而成熟的信徒。 
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3. 自己要警醒度日 

v27「那時，他們要看見人子有能力，有大榮耀駕雲降臨。」v28「一有這些事，你

們就當挺身昂首，因為你們得贖的日子近了。」…v34「你們要謹慎，恐怕因貪食、醉

酒，並今生的思慮累住你們的心，那日子就如同網羅忽然臨到你們；」…v36「你們要

時時警醒，常常祈求，使你們能逃避這一切要來的事，得以站立在人子面前。」 

主耶穌第二次再來的時候會駕雲降臨，那時祂將帶來： 

a.審判：分辨義人與惡人。馬太 13:49-50「世界的末了也要這樣。天使要出來，從義人

中把惡人分別出來，丟在火爐裡；在那裡必要哀哭切齒了。」 

b.救贖：回顧主耶穌離開世界的時候駕著雲，說「…我去原是為你們預備地方去。我若

去為你們預備了地方，就必再來接你們到我那裡去…」（約 14:2-3）因此如今祂再來

就是要接我們回去祂為我們預備的地方。因此我們就當挺身昂首，因為我們得贖的日

子近了。 

講到這邊要為第二大點做個小結，我要用彼得後書 3:8-9來做小結：「親愛的弟兄

啊，有一件事你們不可忘記，就是主看一日如千年，千年如一日。主所應許的尚未成就，

有人以為他是耽延，其實不是耽延，乃是寬容你們，不願有一人沉淪，乃願人人都悔改。」

是的！主在等我們悔改！。 

【結論】 

「是芥末日」！不曉得你是否像投影片上面這部電影一樣調侃世界末日，嬉鬧訕笑

的看待，海報上面寫說「縱使世界末日，依然要喝個痛快！」但「世界末日」就是世界

末日！神沒有在跟我們開玩笑，因此也提醒我們每一個人都要嚴肅以待，畢竟主來的日

子近了，並且是突然來到，讓你措手不及，唯有保守自己常在主的愛裡、親近祂、倚靠

祂的人才能免於神的震怒及刑罰，得著天上豐盛的獎賞。 

透過今天的講道，希望你能確信聖經所預言的末日真的快來了，因此每位基督徒我

們應該在今生努力傳福音、為主做光做鹽、搶救失喪的靈魂，包括我們的親朋好友當中

還不認識主的，求主透過我們的言行舉止，讓這個世界看見及體會到耶穌救贖的大能及

福音的真諦。 

但回到原點，就是我們自己需要真切的認識及經驗到這一位因著愛世人、因著世人

的罪，而為我們來到世界上的神的兒子耶穌基督。 
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今天是迎接耶穌基督降世為人的將臨期第二個主日，在末日審判之前，耶穌先帶來

了愛與拯救。感謝主，這就是我們在末日來臨前最大的盼望，因為耶穌說：「我來不是

要定罪，乃是要拯救。」 

今年聖誕節主日在我們當中至少有兩位新朋友打算受洗，他們因著接受耶穌，願意

承認及悔改他們的罪，好靠著耶穌的拯救成為一個新造的人。若你還不認識、還沒接受

耶穌成為你生命中的就主，歡迎你崇拜結束後來找我，我很樂意帶你認識這一位愛你的

耶穌，讓你也有機會快快得著一個新的生命。 

我們禱告! 

 

基督教台灣信義會台北蒙恩堂  傳道人：楊惇皓傳道 
地點：臺北市松山區光復南路 32巷 3號             莊茹萍傳道           

E-mail：gng.church@msa.hinet.net    網址：http:// www.gnglc.org.tw                            

電話：(02)2570-0564    傳真：(02)2570-0565   


